

2 理事は、理事長が農林大臣の認可を受けて任命する。

(役員の任期)

第十条 役員の任期は、三年とする。

2 役員は、再任されることができる。

(役員の欠格条項)

第十二条 次の各号の一に該当する者は、役員となることができない。

一 国務大臣、国会議員、政府職員(人事院が指定する非常勤の者を除く。)又は地方公共団体の議会の議員

二 政党的役員

三 物品の製造若しくは販売若しくは工事の請負を業とする者であつて公団と取引上密接な利害関係を有するもの又はこれらの人間であるときはその役員

(いかなる名称によるかを問わず、これと同等以上の職権又は支配力を有する者を含む。)

四 前号に掲げる事業者の団体の役員(いかなる名称によるかを問わず、これと同等以上の職権又は支配力を有する者を含む。)

(役員の解任)

第十二条 農林大臣又は理事長は、

それぞれその任命に係る役員が前条各号の一に該当するに至つたときは、その役員を解任しなければならない。

2 農林大臣又は理事長は、それぞれその任命に係る役員が次の各号の一に該当するとき、その他役員たるに適しないと認めるときは、

その役員を解任することができる。
一 心身の故障のため職務の執行に堪えないと認められるとき。
二 職務上の義務違反があるとき。
三 理事長は、前項の規定により理事を解任しようとするときは、農林大臣の認可を受けなければならない。
(役員の兼職禁止)

第十三条 役員は、營利を目的とする団体の役員となり、又はみずから營利事業に従事してはならない。

(代表権の制限)

第十四条 公團と理事長又は理事との利益が相反する事項については、これらの者は、代表権を有しない。この場合には、監事が公團を代表する。

(代理人の選任)

第十五条 理事長及び理事は、公團の職員のうちから、公團の業務の一部に関し一切の裁判上又は裁判外の行為をする権限を有する代理人を選任することができる。

(職員の任命)

第十六条 公團の職員は、理事長が任命する。

(役員及び職員の地位)

第十七条 役員及び職員は、刑法(明治四十一年法建第四十五号)その他の罰則の適用については、法令により公務に従事する職員とみなす。

2 第二十一条 公團は、毎事業年度、四月一日に始まり、翌年三月三十日につける。

(事業年度)

第二十条 公團の事業年度は、毎年予算等の認可)により農林省令を定めようとするときは、大蔵大臣に協議しなければならない。

第四章 財務及び会計

第三十九条 公團は、農林省令で定める。

2 前項の業務の方法に定めるべき事項は、農林省令で定める。

3 農林大臣は、第一項の規定により認可をしようとするとき、又は

前項の規定により農林省令を定めようとするときは、大蔵大臣に協議しなければならない。

(借入金)

第二十一条 公團は、農林大臣の認可を受け、政府又は国際復興開発銀行以外の金融機関から長期借入金又は短期借入金をすることができる。

2 公團は、国際復興開発銀行から長期借入金をすることができる。

3 第二項の規定による短期借入金は、当該事業年度内に償還しなければならない。ただし、資金の不足のため償還することができないときは、その償還することができない金額に限り、農林大臣の認可を受けて、これを借り換えること

ができる。

一 農地の造成又は改良の事業を行ふ者に対し、当該事業の用に供する機械及び器具(これらの附属品及び部品を含む。)の貸付を行うこと。

二 委託を受けて農地の造成又は改良の工事を行うこと。

三 前二号の業務に附帯する業務(業務の方法)

4 前項ただし書の規定により借り換えた短期借入金は、一年以内に償還しなければならない。

(債券の発行)

第二十二条 公團は、毎事業年度の決算を翌年度の七月三十一日までに完結しなければならない。

(財務諸表)

第二十三条 公團は、毎事業年度、農林省令で定めるところにより、財産目録、貸借対照表及び損益計算書(以下この条において「財務諸表」という。)を作成し、決算完結後二月以内に農林大臣に提出し、そ

の承認を受けなければならない。

2 公團は、前項の規定により財務諸表を農林大臣に提出するときには、これに予算の区分に従い作成した当該事業年度の決算報告書を添え、並びに財務諸表及び決算報告書に關する監事の意見をつけなければならぬ。

3 公團は、第一項の規定による農林大臣の承認を受けた財務諸表を各事務所に備えておかなければならぬ。

4 前項の規定による大蔵大臣の指定を受けたものとみなし、同法の規定を適用する。

2 外資に関する法律(昭和二十五年法律第一百六十三号)第三条に規定する外国投資家が前項の債券を譲り受けたときは、当該債券に係る貸付金債権について同法第十三

条の二の規定による大蔵大臣の指定期を受けて、同法の規定を適用する。

3 第二十六条 政府は、公團に對して長期又は短期の資金の貸付をすることができる。

(政府からの貸付)

第二十七条 政府は、法人に対する政府の財政援助の制限に関する法律(昭和二十一年法律第二十四号)

第三条の規定にかかるらず、公團が昭和三十八年三月三十一日までに国際復興開発銀行と締結する外

貨資金の借入契約に基き外貨で支払わなければならない債務について、一定の金額を限度として、保証契約をすることができる。

2 前項の一定の金額は、三十一億七千万円を同項の借入契約の締結の時における基準外國為替相場

(外國為替及び外國貿易管理法(昭和二十四年法律第二百二十八号))

第七条第一項の基準外國為替相場

五 第三十四条第二項の規定によ

る命令に違反したとき、
第四十一条 第五条の規定に違反す
た者は、一万円以下の過料に処す
る。

附則

(施行期日)

第一条 この法律の施行期日は、公布の日から起算して九十日をこゝない範囲内で政令で定める。

第二条 農林大臣は、第九条第一項の例により、公團の理事長又は監事となるべき者を指名する。

の規定により指名された役員となるべき者の全員は、政令で定めるところにより、設立の登記をしなければならない。

(経過規定)

第六条 公團は、設立の登記をすることによつて成立する。

第七条 公團の最初の事業年度は、第二十条の規定にかかわらず、その成立の日に始まり、昭和三十二年三月三十日に終るものとする。

第八条 公團の最初の事業年度の予算については、第二十一条第一項中「当該事業年度の開始前に」とあるのは、「公團の成立後遅滞なく」と読み替えるものとする。

(國營土地改良事業の委託)

第九条 政府は、公團を相手方として、北海道及び青森県の区域のら

の規定により指名された役員となるべき者の全員は、政令で定めるところにより、設立の登記をしなければならない。

第六条 公團は、設立の登記をすることによつて成立する。

する金額を、公団がその借入をした日の属する年度の翌年度以降五箇年度以内に、公団に支払うこと。

(法人税法の改正)
第十三条 法人税法(昭和二十二年法律第二十八号)の一部を次のように改正する。

第四条第二号中「愛知用水公団」の下に「農地開発機械公団」を加える。

行、日本輸出入銀行又は愛知用水公團が発行する債券の利子に対する所得税の免除に関する法律（昭和二十八年法律第六百六号）の一部を次のように改正する。

本則中「又は愛知用水公團」を
「愛知用水公團又は農地開発機械公團」に、「又は愛知用水公團法(昭和三十年法律第一項)」を、「愛知用水公團法(昭和三十年法律第一項)」に改める。

○吉川政府委員　ただいま上程されました農地開発機械公団法案の提案理由を御説明申し上げます。

農地の造成及び改良によりまして食糧の増産と農家の経営安定をはかるこ

とが、わが国の経済の安定上緊要であることは今さら申し上げるまでもありません。

業の効率化に資するため、農地開発機械公団を設立し、その保有する機械の効果的な運用によって急速に農地の造成及び改良事業を完成したいと存じ、この法案を提出いたしました次第であります。

3

第一類第八號

農地の造成及び改良の事業は、特
に規模の大でありますものは、高能
率な機械に依存しなければ、その施行
が急速かつ合理的に行い得ないのであ
りまして、この点にかんがみ、この公團
は、國際復興開発銀行等から融資を受
けて優秀な機械を購入し、これを管理
し、農地の造成及び改良の事業を行う
者に貸し付け、またはこれらの者から
委託を受けて当該事業を行うこととい
たしまして、その事業の効率的な遂行
に資したい所存であります。しかし
たりは、北海道の根釧原野にある床丹
第二地区及び青森県の上北地区における
開墾事業並びに北海道の猿払地区に
おける総合灌漑排水事業について、こ
の公團の保有する開発機械の全機能を
発揮されたい所存であります。この公
團の機動的活動によりまして、從来の
工事の方法によつては避け得られぬ
種々の困難を排除いたしまして、著し
い成果を期待できるものと確信いたす
のであります。

第二に、農地開発機械公團の業務がありますが、國、地方公共団体その他農地の造成または改良の事業を行ふ者に対し、機械を貸し付け、またはこれら者の委託を受けて当該事業の工事を行うこととし、これらの業務の実施につきましては、あらかじめ業務の方針を定めて農林大臣の認可を受けることいたしましたのであります。

第三に、政府は、北海道及び青森県の区域内において行う國營土地改良事業の工事の一部の施行を公團に委託することがができるものとし、公團は、金利農産物資金融特別会計からの借入金をもつて、政府の委託による工事に要する費用に充てることができることいたしたのであります。

以上が本法案の主要な内容であります。が、何とぞ慎重御審議の上すみやかに御可決あらんことを切望いたす次第であります。

○綱島委員長 ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○綱島委員長 速記を始めて。

橋瀬君外二百七十二名提出、天災による被害農林漁業者等に対する資金の融通に関する暫定措置法案及び台風常襲地帯における農林水産業の災害防除に関する特別措置法案の一括議題といたし審査を進めます。質疑または御発言があればこれを許します。川俣委員長。

ですが、林業をおもな業務とするものであつて、台風及び冷害による薪炭、木材、林業用種苗その他林産物の損失額がその者の林業による平年総収入額の百分の十以上である旨、または台風により炭がまその他政令で定める林業施設が破損したため著しい被害をこうむつた旨の市町村長の認定を受けたものをいうということになつておりますが、この法案の御趣旨によりますと、これを非常に省略いたしておりますが、これを非常に省略いたしておらず、ごく一部しかその対象範囲となるないよう縮小されましたので、せつかくの議員提案でありながら趣旨が徹底しない向きがありますので、これを修正すべきでないかと思いますが、これについての御意見を伺います。

○稻嶋委員 ただいま川俣委員の御質問に対しましては、私たちも実はそぞろいような意味を含んでおるのでありますて、この条文に現われまする表現の仕方が足らなかつたかと思います。そういう御意見によつて修正することに対してもやぶさかでございませんので、最後にそういうふうに修正することで御決定を願いたい、かように考えております。

○鈴木委員長 ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

まことににけつこうだと思ふのであります。御承知のように大きなか定置漁業等になりますと、二、三千万円も漁員費にかかる。こうした漁業の場合には、漁員が非常に小さなものから大きなものまでたくさん種類がございまして、それを營農資金等と同じように一定の額で押えるということは、非常に漁業の実態に沿わない面があるわけであります。またさらには漁船等の破損、修理等につきましても、数十万円、数百万円を要するというような事態もあるわけであります。それで、そういうものに対する資金の融通がこれによつて確保できるかどうかといふことを心配しておるのであります。が、その点をお尋ねいたしたいと思います。

○井手以誠君　お尋ねは漁具の購入資金のことだと存じますが、お説こもつともございまして、漁業用燃料等の購入資金その他農林漁業経営資金に必要な資金としてその中に含めたつもりでございますが、なおこれで不明確であれば御修正していただいてもけつこうであります。

なお第二点のそういう資金について五万円で足りるかということでございますが、その点は立案者としていろいろ検討して参りましたが、全面的な問題でもござりますし、一部必要な人のためにこれを十万円、八万円に引き上げるということになりますと、厖大な資金が必要であるということを考慮して、不十分であるとは考えましたけれども、一応五万円に限定した次第でございます。

○鈴木(舊)委員 前段の質問について
は、修正の御意思もあるようござい
ますから、その点は了承いたのであ
りますが、ただいま申し上げました漁
業の実態からいたしまして、經營資金
の面を農家の場合と同様に五万円
程度に抑えるということは、いかにも
では流された漁具等の代替、修理、
補修もできないというようなことで、
漁業の再生産もできない。中途半端の
ものであつて何ら意味をなさない。こ
の立法の御趣旨、目的を何ら達するこ
とができないという結果になるわけで
あります。私がこう申し上げております
のは、卒然として申し上げておるの
ではありませんで、過去におきまして昭
和二十六年の十月台風、あるいは昭和
二十七年の十勝沖地震、またオホーツ
ク海の暴風あるいはカムチャッカ沖の
地震災害、あるいは二十五年の五月の北
海道沖における灾害等の際に特別の融
資の立法をいたしたことがあります。

おいてすべて基準を定めるということ
であります。が、この法案成立後において法の執行の衝に当るのは政府であつて、提案者ではないのであります。
政府としてはどのよろ基準案を用意いたしておられますか、案そのものがまとまつておらなければ、素案としてはどういうふうに考えておりますか、その構想なり準備の状態を一つ明らかにしてもらいたい。

○審議説明員　たゞいまの御質問でござりますが、私どもこの常襲地帯の法案を現在検討いたしておるのであります。そして、ただいま提案者の方から、審議会の方で、いろいろの点で検討されるということをございますが、私どもの方におきましてもそういう考え方であります。一応台風と豪雨がおそれられておるのであります。ただし、お話をのように、台風必ずしも豪雨を伴うものとも限らないのであります。

○足駒委員 百二十億程度の予算を必要とするとして記載しておりますが、その業用施設その他林業、水産業の施設の過去におきまする被害の程度、さらにまた農作物の被害状況、それの補助率につきましていろいろ差異がござりますので、各府県におきまする財政状況等も有力な材料となると思うのであります。が、その他農家一戸当たりの被害限度、そういうふうな事項等を総合的に検討いたしまして、どの府県を指定するかということを検討せねばならないと思うのであります。が、現在のところまだその程度しかきまつておらないのであります。

百二十億といら金額は、そうすると何によって、どういう根拠によつて算出されたものなんでしょうか。一応は目標があつてしかるべきものだと思うのです。言葉をかえて書ひならば、自然改造法案のよくな、台風そのものを絶滅していくような案があれば一番いいのですが、大体それに接近していこうということにならうと思うのであります。この百二十億といらもの、それから調査費として五千万円といらことなんですが、気象台の意見、資料なら資料に基いて、台風常襲地帯をあらかじめ予想して、それに對する経費を計上されたものでないかと想像できるのですが、審議会にすべてをまかせるといふことですけれども、前に積雪寒冷作地帯振興臨時措置法が作られた當時、地帯の指定問題で非常にもめた。この点はよほどその基準を明らかにいたしておきませんと、先で非常にもんちゃくが起きる可能性があると思うのです。私は別にこの法案にとやかくけで、この点はよほど慎重を要するが、あの積寒法のときに非常に苦労した経験から見まして、やはりこの基準の問題についてはよほど慎重を要する——最初きめたもので満足がいかないと、第二次指定になり第三次指定になると、いろいろなことになつて、亂調子になつて参ります。問題が起きたたびにその基準が変わっていく、というようなことでも困る。審議会にすべてをまかせるといらものの、この基準といらものとのとり方は、やはりますよく検討しないかなければならぬと思うのです。そういう点で、この百二十億といら予算を伴つておるわけですから、一応は政府にも提案者にも見当はついておる

と私は思うのです。ここで御都合が悪ければ、速記をとめてお聞きとしてもけつこうです。

○井手以誠君 お尋ねの点は、私ども非常に注意した点でございます。しかしこの際何を秘密にする必要もありませんし、率直に申しまして、どこの都道府県を台風常襲地帯として考えて百二十億を出したというのでは絶対にないのであります。災害が相次いで起つて困つておる地方には、この法律を適用しようといらのがねらいでござります。特別の府県を頭に置いて作ったものではない、その点は特に御了承願いたいのであります。しかし法律案を出します場合には国会法に基いて経費をあげなければなりませんので、御説の通り毎年約百二十億といたしました。その根拠は、農林省の関係部局において計画されておりまする災害防除に関する予算、そりいつたものを参考にいたしまして、大体このくらいの数字ではなからうかといふ数字をあげたのであります。ほんとうを申しますならば、下から積み上げた数字でなくてはなりませんけれども、まだそういう地帯も指定いたしてはおりませんし、どういう基準にするかも審議会にかけなくてはなりませんので大体この辺ではなからうかといふ数字で、一ヵ年間百二十億、十年間にその十倍ということに一応目安を置いたよろな次第であります。その点は特に御了承をいただきたいのであります。しかしそれだけの金額が要るからと申しましても、一方においてはすでに計画された事業でもありますし、新たに加わる事業もござりますが、災害防除については、農林省もかねがね研究し、計画されておりま

すので、そういうことを申しますけれども、最初から府県を頭に置いていく、こういうことにもなりますので、すべてが新たな経験、というわけには参らないのです。繰り返しますけれども、最初から府県を頭に置いていたものではなくして、災害のひどい所にはこれを適用していく、この数字は大体このくらいではなかなかうまいと申しますけれども、中央気象台がおいでになつたときには、いろいろな意見を聞きたいのです。台風常襲地帯を指定する場合の基準はどういうところにそのめどを置くべきものであるか、過去の災害の度数、その他必要な資料が中央気象台にはあるかと思いますが、そいつた点について専門の立場からの御意見をわれわれに一つ聞かしてもらいたい。

○肥沼説明員 お答え申し上げます。
台風の常襲地と申しますと、これは定義の仕方でいろいろあると思うのですが、いざいますが、一番簡単に申しますと、台風の中心がどのくらいのパーセンテージである土地を通つていくかというとでございます。この統計は比較的簡単に私どもの方でできますし、すでにやつたものござります。ところがこの法案の趣旨から申しますと、台風による災害はどこに一番多く起るかという御趣旨と存じますが、そういたしますと、台風の中心部というのは、御承知の台風眼といふよくなことで、案外風も弱い、雨も降らないというような状況でございます。ところが台風は大きさによりましては、御承知の昭和九年の室戸台風などのときになりますと、東は紀伊半島、伊勢湾などから、西は豈後水道にわたる範囲が暴風雨区域でありますと、大阪では御承知のような高潮の惨害が起りまして、岡山県の旭川は非常なはんらんを来たしておられます。それから北陸では非常な水害を起しております。こういう大きな台風がござります。その範囲の中に災害が起つてない場所もござります。

五十キロくらい、その中では普通の台風ほどの災害がございますが、その外ではほとんど何も被害がない、こういうものがござります。そういう観点で、被害の起りやすいところと申しますと、なかなか調査が困難なのでござります。

今ここに中心がどこに襲来したかと
いう数字だけを御紹介いたしますと、
これは五十年間の統計でございます
が、九州の南岸へぶつつかって参ります
したのが十七回、九州の東岸、これは
宮崎県が主でございますが、二十五回
でございます。それから四国が二十八
回、紀伊半島が十八回、それから伊勢
湾、駿河湾、その辺へ十五回、それから
伊豆半島、関東地方へぶつつかって
きましたのが二十六回、北海道の南東
岸にぶつかりましたのが十八回、奥
羽地方の東岸には二回しかぶつつかっ
ておりません。こういうふうな数字で
ございます。しかしこれは単に中心が
ここを通ったというだけでありまし
て、その台風の大きさにより災害を及
ぼす区域は非常に区々でありますし、
これを調査いたしますのは、一つ一つ
の台風について累計していくかないかと非
常に困難な問題だと存じます。

○足鹿委員 非常に貴重な過去の統計資料を御発表願つて、参考になつたわけであります。この法案の趣旨が、災害を受けた後に復旧を促進するというのではなくて、災害自体を除去していくというところにあることは、先ほど委員長も申されました。あなたの方専門家の立場から見て、台風常襲地帯を、これは何といいますか、この法案のねらいのごとくやるために、今

自然科学、いろいろな科学の力で、どういふことをすれば未然に防止することができるのか、やはりこれは趣旨で、そういうところにあるが、起きてきた事態に対して、やはり復旧を促進していくところに力こぶを入れようといふことをよく読んでみると、やはり目的は災害を未然に防止しよう、災害がきても被されないようにいろいろなことに力をこぶを入れようといふことをよく読んでみると、これは問題にならない。それが一番いいと思います。最近の進歩した科学の立場から見てそういうことは夢が日本からはじめていくならば、台風自体を日本からよけて通らすようなことを考えなければ、これは問題にならない。それが一番いいと思います。

○肥沼説明員　ただいまの台風を来たる学の立場から見ても、それは夢が日本からはじめていくならば、台風自体を日本からよけて通らすようなことを考えなければ、これは問題にならない。それがあなた方東洋門家の立場から、絶好の機会でありますのでお聞かせをいただきたい。

る以外に方法はないのじゃないかと存じます。それから、いかに経費をかけて施設をいたしましても、日本のよくなれた地震国では、地変もござりますし、また川が流れていくうちに川の形が変貌して参ります。それに対してもは相当地震前に気象の予報をいたしまして、常に河川の改修その他が完全に行わねばなりませんので、優先順位といふことが当然のことになりますけれどもおそらく日本の現状では全河川にそぞろにいたことをやることは不可能だと存じます。そこで、いろいろなところに先づ問題になつて参ります。その際には、数カ月前に予報をして、ここがどうぞ危険があるというようなところに先づ処置をするということが問題にさるべきものだと思います。しかしそうすることを申しましても、残念でござりますが、数カ月前にどこに豪雨があるという予報は、私どもの現在の技術では不可能でござります。これは非常に危険があるので、一生懸命やつておりますが、すぐといわれてもなかなかまちがいがない。できることは、せめて一ヵ二日前に豪雨があるという予報だけで緊急対策をやっていくくらいのことしかできないのではないか。雨の予報ということが今後一番大事だと思っておりますが、現状はそういうことであります。しかし御了承を願いたいと思います。

いろいろ研究をハリケンギラーとかいろいろとでやつてることを聞いて参つたとがあるのですが、日本のよほんど全国台風の常襲国と言わるような国で、非常に遠い南方で台風が発生するという地理的条件にありますところは非常に困難だと思うのでありますけれども、アメリカのようにキシコの沖合いとかそういう比較的に所に台風が発生するという国においては、そういうことも研究をしておるということを聞いて参つたことがあります。そういうのも、国際的に何ぞいう研究をやつてあるよほんな事を御承知でございませんか。

卷之六

まして、私も提案者の一人になつてお
りますが、法案提案の今日までの経過
はまさにその通りであります。そこで
当然これは予算を伴う法律案であります
が、御承知の通り三十年度は調査費
用としてとりあえず五千万円、昭和三十
一年度から十年計画で一千二百億、
年間百二十億ということはすでに御承
知の通りであります。そこで昭和三十
一年度の予算がやがて編成されようと
しておるときに、与党の議員である提
案者は責任を持つてといふお話をありま
すけれども、私ははなはだ面目ない
ことでありますが、与党内におきまし
てははなはだ微力なものでござります。
その辺のことにつきましてはもちろん
皆さん方の御協力を得ました後、努力
はいたしますつもりでありますけれど
も、予算の獲得につきましてこの席で
私が責任ある答弁をいたしかねること
を、はなはだ遺憾に存じますが御了承
を願います。

は、ただ法律だけを通してそれでいい
ということではないのです。特に
に石坂さんは謙遜されて、有力な発言
者でないということを言われております
が、そういう場合には提案者筆頭の
橋橋渡君でも当委員会に出席を求め、
もう少し責任のあるような発言をして
もらうことも一向差つかえがない。
何かの意味で橋橋渡氏を一番最初に筆
頭に推してあるように思うわけですが
が、これはいよいよのときには橋橋提
案者がここへ出てきて、与党の立場に
おいての明確な発言をされる、そういう
手段取りになつておるのであります。

○井手以誠君 芳賀君のお尋ねに私はございませんでしたけれども、この機会に一言明らかにして御了承を願いたいと存することがございます。ただいま石坂提案者は微力であると譲過されましたが、提案者の仲間といたしまして、石坂提案者は与党の実力者の人でもあります。与党内でも多数の人が提案者になつておりますから、私は必ずこの法律案なるものが成立いたしましたならば、予算編成に熱意を十分示されるということを確信いたしたものであります。

なお議員立法について私は芳賀委員と全く同感であります。当然政府は誠実に執行しなければならぬといふ建前をとつておるのであります。ところがこの法案が多額の費用を伴うために、従来の農林関係の予算が圧縮されるのではなかろうかといふような危惧があるようであります。私はそのようなことはないと考えております。またこの法案が通りまして、事業が実施されて参りますれば、再々災害を受けて多くの災害復旧をしておる地区で、災害復旧に要する費用が毎年四百億前後であります。が、防除計画が進むにつれまして、災害復旧費がだんだん減っていく、全くなくなるということはありませんでしょけれども、ずっと減つていくといふようになれば、長い年月を見ますと、この法案が通ることによつて災害復旧費が少くて済む、経済的であるといふうに私は考えておるのであります。どうぞよろしく御審議のほどをお願い申し上げる次第でござります。

減されておる。幾多の議員立法ができる場合でも、その総ワクの中で操作しておるにすぎないわけです。一つの非常に貴重な立法措置が講ぜられることが多い。それに伴う財源が裏づけられておるということなら非常にいいわけですが、全体が圧縮されたワク内においてこれだけつけたというような通るときに手薄な部分があることにも、消極的なことであっては、この法案が通るときには、それだけつけたといふように、だからこれを提案される以上は、これは一つの予防措置ですから、大きな災害があつてその復旧をやるよりも軽な経費で済むわけです。将来においてはこの法律が効力を現わすことによって、災害復旧に投ぜられる国の多額の損耗といふものは軽減できるといふところにわれわれは一つのねらいを持つておるわけです。ですからあくまでもそれを貫くためには、これに必要な財政措置といふものは当然政府の責任においてこの法案に対して忠実に予算化しなければならないのではないのか、一応この段階においては、与党の諸君はこの法律を通す以上は予算的な措置を必ずやる、法律にはまだ努めなければならないのではあるまい。しかし、この災害の強弱によって非常に条件が異なりますけれども、しかし一つの例としては、台風常襲地においては、やはり私は将来を憂いてお尋ねしておるわけであります。

今までの歴史的な変遷の中において、災害に対する抵抗というものがだんだん培養されてきておるわけです。ですから同じ台風が通過する地方においても、非常に軽微な災害に対しても甚大な被害をこうむる場合もあるわけですが、同一の災害でも、暴風とか豪雨の度合いによって、抵抗力といふものが東北や北海道の場合には百ミリとか、百五十ミリないしは二百ミリくらいの雨量で河川がはんらんして、農業関係に甚大な被害を与えるということになつておる。それから九州方面においては、三百ミリ程度は大体抵抗ができるというくらいの措置は講ぜられていい。で、すから、この法律の今後の運用面等に当つては、災害に対する抵抗の弱い地方に対しても防除できるような配慮は必要ではないかと思う。そういう点に対する配慮といふものは、これは当然運用面に出てくることではありますけれども、提案者側においてはどういうお考えを持っているか、この際伺つておきたいと思います。

または豪雨の来襲、そうしてその災害の発生地域ということになつておなりますので、その地域はあげて審議会の決定に待つことは、先ほどの答弁で申し上げた通りであります。そこでただいま御指摘のような地域がこの法案から漏れるところもあるらかと存じますけれども、実はこの法案のねらいは第三条で示しておりますような地域であります。従いまして、他のこれで漏れるようなどころに対しましても、それを既存の法律なり、あるいは他に立法するなり、いろいろの措置が必要であらうかと思ひますけれども、それと合わせて全国的の被害をできるだけ少くするように、その防除の方法を講ずるといふことにしておられます。

○若賀委員 次に具体的なことについて伺います。防除計画によつて防除施

設を講ずるについては、これは補助率が法律の中に明記されているわけであかる事業の補助規定が政令等によつて設けられているわけであります。既存の法律あるいは政令等によつて行われたこれらに適応する施設事業に対する補助といふものは、今後この法案が通つて県地域の指定が行われたときに、おいては、全部これに切りかわるといふことになると思ひますが、そななりますと、過渡的には一つの混乱に似たような現象が起きないとも限りません。ただ全国的に見て、公共事業の食糧増産をやる場合のいろいろな農業予算を通じての補助金等の面にも関連が来ると思ひであります。こういう点

に對してはどういうよろな整理をしておられることがあります。これは井手委員の持論によると、災害復旧等に対しでは全額国が負担しなければならないということを言われているが、これは私も同感なんだ。ですから補助率をこしょろ。また年に何回もすでに本年に割り切つていいか、参考までに倒いたい。

○井手以誠君 指定を受けた地帯と受けない地帯では、なるほど補助率の差はあることになるわけであります。しかし再々災害を受けられて困つた地方は、おそらく指定されるでございましょう。また年に何回もすでに本年に入りましても、もう二回災害を受けられた地帯もございます。そういうところを防いで、事前に施設を施設は次々に災害復旧費を投じて災害復旧をする。また関係者も非常に困るといふところを防いで、事前に施設を施して被害を少くしようとというわけでござりますので、幾らかそこに指定をされる地帯と、受けない地帯の差はありますけれども、再々受けける地帯との実情は大分開きがあるだらうと思いま

す。そういうところを救つて、将来における國費の節約、あるいは被害の程度を軽減にいたそうといふ法律案の趣旨でもつて、あるいは御質問に合はりますけれども、そういう意味で作ったような次第でございま

す。そういうことは、必ずしも御存じのようですね。私はこの法律を効果あることではなくて、災害復旧事業に対するところを防いで、事前に施設を施して被害を少くしようとというわけでござりますが、その点はいかがでしょうか。

○井手以誠君 非常にごもつともな御質問でござります。私どもこれを起案するときには、災害復旧という面も考慮されたのであります。そういう要望も強かったのでござります。ところが幸いに若賀さんも御存じのように、私どもが重なる災害の実情にかんがみて政府がかねがね主張しておりました災害復旧の高率適用の拡大、こういったことがかつたのでござります。ところが幸いに若賀さんも御存じのように、私どもが研究立案を進められまして、すでに建設委員会においては公共土木施設についての一部改正法律案も提案され

ています。従来全収を越える被害額に対しましては、全収の二倍以内においては四分の三であったものを、全収を越えるものについてはすべて全額を控除するという提案が行われておりますし、一方農林水産業施設災害復旧についても若賀さん御存じのよ

うに超高率補助の改正案も目下研究されているようございます。この災害の適用といふものは、やはり災害をほんとうに受け復旧しなければならぬ

と、すでに災害が起きてこれを復旧しなければならないといふ場合の補助率をどうに受けて復旧しなければならぬといふ補助率の方が高率であるべきであります。さて、この問題は、当然常陸地帯の災害があらうことは予想できるのですけれども、何日災害が来るといふことは予見できないのです。だから未確定な地域に対する防除施設の補助の場合についての一部改正法律案も提案され

ています。従来全収を越える被害額に対しましては、全収の二倍以内においては四分の三であったものを、全収を越えるものについてはすべて全額を控除するという提案が行われておりますし、一方農林水産業施設災

害復旧についても若賀さん御存じのようないくつかの問題であります。まず第一に、この問題は、当然常陸地帯の災害があらうことは予想できるのですけれども、何日災害が来るといふことは予見できないのです。だから未確定な

地域に対する防除施設の補助の場合についての一部改正法律案も提案され

ています。従来全収を越える被害額に対しましては、全収の二倍以内においては四分の三であったものを、全収を越えるものについてはすべて全額を控除するという提案が行われておりますし、一方農林水産業施設災害復旧についても若賀さん御存じのようないくつかの問題であります。まず第一に、この問題は、当然常陸地帯の災害があらうことは予想できるのですけれども、何日災害が来るといふことは予見できないのです。だから未確定な

あります。が、将来いろいろ地図における降雨量を調査するよりないわゆるロボット降雨計ですか、そういうものを置く必要をお認めにならないかどうか。

それから林野庁にも、特に国有林野は比較的不便な地域に存在している点もありますので、国有林野の保護の上からも治山の上からも、降雨量を正確につかんでおくことが、下流に対する水害を防止するという責任を負っているその重責からしましても、この降雨量を正確につかんでおくといふことが必要じゃないかと思いますが、この点をあわせてお答え願いたい。

○ 脱落説明員 お答え申し上げます。
最初の点でございますが、暴風雨と
豪雨の区別、この暴風雨といふのは、
普通一般に台風とか、低気圧とか言つ
ております。これは雨を降らせ風を吹
かせる一つの原因でございます。雨は
その結果として降つてくるのであります
して、台風などは非常な豪雨を降らせ
ますが、台風以外にも非常な豪雨を降
らせる例がござります。その一番著し
いのが梅雨前線でございまして、先般
の北海道の雨、秋田の雨、これは全部
梅雨前線でございます。日本で水害を
を起すような豪雨の約六割以上は台
風でございますが、その残りの大部分
は梅雨前線でございます。それ以外に
水害を起すような豪雨もござります
が、これは非常に少いわけであります
す。

それから第二点でございますが、北
海道で上流の方で非常に雨が降つて下
流では少かつたというお話でございま
すが、これは一昨年昭和二十八年北九
州

州で非常な豪雨がございまして、あの結果は、川の上流方面の雨が、在来測定が困難なためにはほとんどはかられていたといったということでありましたのが、幸いなことに今ロボット観測器といふような権機ができて参りまして、ちょうどそれを実施の段階になつて、そういう仕事をいたします予算を年次計画として要求いたしまして、最初は九州、中国、四国だったと思いまが、それから次には近畿から中部、それで三十年度といたしましては東北地方まで及んでおりますが、東北の一部がまだ抜けております。北海道はこの次の計画に入つているわけでございまして、これは次に予算をいただいて、山の観測を整備いたしたいと思っております。先般の雨はそういう事情で、山の方の雨量を私どもつかんでおりませんで、測候所で観測した雨量は、確かに少かつたのであります。あの日高地方あるいは石狩川の上流地方には相当な雨が降ったのじやないか、しかしどのくらい降つたかということは、今の観測施設では、私どもわからなかつたという状況でございます。

いかと考えております。それと並行いたしまして、私どもの事業実施の関係上からいたしましても、防災等の事業整備によりまして、降雨、台風時におきます災害防除の必要を痛感いたしておりますので、大きな流域につきましては順次それらの施設をいたしておられます。が、北海道地域においては、実はまだ非常に手おくれになつております。先般の災害あるいは今回の水害等を見て、ぜひともこれらの流域には早くそれらの施設を整備いたしまして、事業の遂行の円滑化とあわせまして、下流域に対します災害防除にも役立てなければならぬということを考えておる次第でございまして、順次整備いたして参りたいと考えております。

はないか。これは単に山を守るだけではなくして、下流をもあわせて保護する必要があるといふことが私はやはり任務ではあるのではないかと思います。また山の本体からも、もつと通信網を完備する必要があるのではないかとも思います。この点を御説明願いたい。

○肥沼説明員 暴風雨と豪雨とはどっちが違うかというお話をございますが、貝風雨といふのは、これはちょっと誤解を招くのであります。普通二つの意味に使われております。暴風雨といふのは、一つは低気圧といふ言葉の別名であります。それからもう一つの使い方は、風と云ふ非常に強いといふ現象そのものであります。とにかくそれのまじたものでございます。豪雨といふことは、まだ雨だけが非常に強いのであります。とにかくその原因は暴風雨の場合もありますし、先ほど申しました梅雨前線のよう、風のほとんど吹かない場合もありますし、また雷雲などで、短時間ではありますが、おそろしい雨が降るようなことがあります。その雨だけについて激しい場合を豪雨と申します。

○柴田(樂)政府委員 御指摘のよきに、担当区等におきます簡易観測施設をいたしまして、実は大部分施設をしておりますが、さらに奥地の事業個々に、事業実行中は、相当簡易観測施設をいたしまして、実は大部分施設をしておるわけでござりますが、通信の問題は、平常時におきましては相当滑に参りましても、特に台風災害のとき場合には、ほとんど故障して通じないといふようなことで、一番安全なこと

を考えますと、やはり無電施設とうことになるわけござります。これは最近一部無電施設をして、非常に効果を現わしております。具体的な事例といたしまして、最近発生しました秋田県の米代川流域の出水には、非常に大きな下流への働きをした事例もたくさんございまして、順次整備いたして参るつもりであります。が、何する相当の経費を要するので、なかなか思うにまかせないが、御期待の方向に努力いたしたことだけを御了承いただきたいといたします。

○川俣委員 気象台にもう一度お尋します。今学問的な御説明は承わつたのです。普通私どもも、暴風雨といふ、台風または低気圧というような概念で法律的には使われておるのではないか。豪雨のような場合は、今御説のあつたように、梅雨前線あるいは立等、何といいますか、一時的な雨普通さすように思ひうるので、法律用語としては二つ分けることが妥当ではないか、こういうふうにお尋ねしておつたのですが、この点法律用語としては書いて書くのが定説ではないかと思が、いかにお考えになりますか。

○肥沼説明員 私法律の方はよくわからないのであります。が、暴風雨といふ言葉は、先ほど申しましたように、意味が分れておりますので、何か不適のよろな氣もいたします。それはあいは低気圧とか、あるいは台風なら風といふような言葉がはつきりするではないか。豪雨といふ言葉は、雨非常に強いということで、これだけはつきりすると思ひます。

○川俣委員 そこで具体的にお尋ねいたします。この法律では、「暴風雨、地震、暴風浪、高潮、降霜、低温又は降雨」といふように、非常に表現をこまかくしておるわけです。その場合にやはり暴風雨といふ表現では豪雨と別な用語に使われておるようだから、今の説明を具体化するといふと、やはり並んで含まれないのではないか。気象台から見て、暴風雨といういは豪雨と別なる感じがいたします。

○肥沼説明員 この表現では確かに梅雨前線などのよろな、たとえば二十八年年の北九州のような豪雨は含まれないような感じがいたします。

○細島委員長 いいでしょ。法律上の用語はお聞きしても無理だから……。観念が違うということさえはつきりすれば……。ほかにありませんか。

○石田(寄)委員 先ほど予報部長は、五十年間の各地域の回数をお話になつたのですが、その五十年間ににおける回数のうちで、非常に片寄るといふような傾向は見られないですか。

○肥沼説明員 先ほど申しました数字で申しましても、台風が上陸してくる地点は片寄り方が年によつて違います。ある年には東日本の方へ非常にやつて参ります。ある年には西へやつてくることがあります。そういう差が非常に大きいのでござります。長年の平均を申しますと、夏の初めには西の方が多いこと、秋だんだん東へ寄ってきて、関東地方は秋になるというのが長年の統計の結果でございます。個々に申しますと非常に片寄りがござります。西の方に

はほとんど来ないで、関東地方ばかりです。
やられるということもござりますし、
関東地方にはほとんどこないで、土
州だけといふこともあります。非常な
年によつて差が大きいのでございま
す。

○石田(省)委員 地域的な片寄り方、
季節的な片寄り方と、もう一つ、年間
別で、たとえば同じく五十年間十回
あつたとしても、このうち初めの方
にずっと片寄つて、あとの方にはほ
んどこないといふような工合で、す
と長い目で見たならば、やはり台風の
通路が移動しておるといふような点は
見受けられぬかどうか。要するにそ
うしたことによって、常襲地帯といふよ
うな定義をすることが、厳密な意味で
おいて果してできるのかできないのか
といふことでお尋ねしておるわけです。
○肥沼説明員 ただいまの御質問の、
地域的の差、それから季節的の差もござ
います。それから年による差もござ
います。たとえば昨年の例をとりま
すと、関東地方には十四号台風といふもの
が一つきましたけれども、あの上陸した
五つの台風の全部に九州はぶつつか
ております。そういう状況でかなりの
差があるのでござります。非常に長
年数については、統計はとれますが、
十年とか、十五年とか限つた間な
ば、あるいはこちらが非常に多い、こ
ちらが非常に少いといふことは言い得
るのでないかと思います。

○石田(省)委員 専門家の立場から
言つて、先ほど申しますように、
わゆる台風常襲地帯といふようなこと
は、あるいはこちらが非常に多い、こ
れを定義づけることについて、ま
だお考えを伺います。

○肥沼説明員 これは非常にむずかしい問題だと思うのであります。最初に御説明申し上げました台風の中心が通る場所と申しますと、これは統計さるによつてどれだけの広い範囲に被害があるのかはつきり出できますが、しかし被害を及ぼすかということが違います。非常に大きな台風だと、その区域でありますながら、ほとんど被害のないような所もあるのであります。これは県別でもむしろ大きいくらいで、あるいはさらに県を地形別にでも細分いたしますて、その中の台風による被害あるいは梅雨前線による被害を、相當年数の統計をとれば、統計の数値の多い少いによって目安はつくと思います。

○石田(宥)委員 提案者に伺います
が、ただいまお聞きのよくなことであります。やはり原別に区切つて指定をしていくということの問題、これを県単位でやらなければならぬといふような何かお考えがあつて定められたのかどうですか。

○井手以誠君 その点は重要なところでございます。起案する場合にはいろいろ研究をいたしましたのであります、大体台風によつて、または豪雨によつて災害を受けるのは一部の――たとえば北海道のごときは特別ございまして、大体その県の大部分が被害を受けますが、片方には被害をほとんど受けないといったところには被害をほとんど受けないといふことはありますけれども、大体その府県内の多くが被害を受ける。これを復旧するには、あるいはその被害の及ぼす影響については、大体府県が単位になつて対策が進められております。その負担が府県に及ぶのである

ります。特に災害防除の点から申しますと、一部だけやれるものではなくいろいろ考えまして、災害の規模の点と防除事業をやらなければならないことが多いのであります。そういうことをいろいろ考えますと、どうしても都道府県単位でなくしては工合が悪い、こういうような結論になつて、台風常襲地帯の指定には都道府県を単位とするというふうにいたしましたのであります。お説のように府県単位にいたしますと、必ずしもその法律の精神とびつたりしない点もあるかもしれません、大きな見地から考えますと、やはり都道府県単位が適当であろう、かように考えて提案をいたしましたのような次第であります。

常に深刻な災害を受けて、出来秋になつてからほとんど収穫の全部をやられてしまうことがある。あるいはまた春の植えつけ直後に来ますと、致命的な打撃を受けてしまう。そういう数々町歩の田地が新潟で三ヵ所あるのですが、そういうようなことを御研究になつたかどうか、一つ伺つておきたい。

○網島委員長 ちょっと私から一言發言させていただきたい。先ほど川俣委員から動議がございまして、その動議は、この法案についていろいろ修正個所もあるようだから、懇談会を開いて、その修正補正等の点を懇談したらどうかという動議が出ておるのであります。委員長におきましては、大体一応おもな線の質疑を済まして、それが終えたら懇談会に入りたいと思つておつたのでございますが、ただいま石田委員の御発言等によつても、大体いろいろなことがはつきりわかつてきました。先ほどから皆さんは諸委員から実に適切な御質問がございましたので、もはや懇談会に入つてものを見らかにする時期に到達したのじゃないかと考えます。そこでこの際お詰りをいたしますが、この程度で質疑を打ち切りとはいたさぬにしても、一応中止いたしまして、理事及び理事に進ずる者の懇談に入りたい、この取扱いについて委員の皆さうに御同意がございましたら、さよう取り計らいたいと存じますが、いかがでござりますか。

○伊東委員 もちろん懇談会大賛成でございますが、同時に懇談会に付議してもらいたいことがあるのです。これは議事進行にも関連することでありますが、実は昨晩北海道から水害觀察を

して帰ったのです。この報告はなるべく早急に御報告することになるだらうと思います。そこで北海道の災害は非常に甚大でござりますので、特に急を要するものもあります。なかなか金融処置のことときはことに急を要すると考へる。そこでただいま二法案の出ておるうち、天災による被害農林漁業者に対する資金の融通に関する暫定措置法案が通過いたしましたれば、この法案で処置ができるると私は思うのです。そうすると、いわゆる七月は北海道、六月は群馬あるいは九州方面に起つた水害、これに対する対策も必要でございますが、これはすでに四月、五月の処理法案は通過をいたしておりますので、これを修正していただけば、即時この問題の促進ができると思ひます。が、これらの議事進行についても委員長はどういうふうにお考えになつておるか。ともに懇談会のときに御協議を願つてもあえて差しつかえございません。

からこれを恒久立法にした場合において、農林水産関係の災害融資というのも、農林漁業者みずからの系統資金だけに依存してこの解決ができるかどうかといふことは、これは現在においてもそうでありますし、今後においても非常に重大な問題だといふふうに考えます。むしろこれは考え方によつては、政府に好餌を与えたということにもなるのですね。農林災害の場合は、融資はこの法律があるから、系統資金だけにまかしておけばいいじゃないかといふような、そういう心配も出てくる。もう一つは、従来の臨時措置法によると、こういう資金措置と、あわせて政府が補償する損失、あるいは利子の対象になる金額といふものを、法律で明記して、たとえば百億であるとか、百五十億であるとか、これは法律の条項の中に明らかに指示してある。これによると、今度は一番大事な点が政令にゆだねられることになる。そなりますと、今度の災害に対して、自動的にどのくらいの資金措置が必要かということは、これは政令によって、政府当局だけの非常に極端的な判断によつてワクがきまる。今までの実例を見ますと、われわれは委員会等においてその適切な資金ワクというものを検討して、政府提案で縮小するような場合には、これを適当に是正して、そうして法律の運用を行わしてきていたわけです。今度はその資金ワクを全部政府にまかしてしまはうわけですね。これは非常に危険性が伴うと思いますし、もう一つは、何でもかでも災害者自身の系統資金だけに依存すればいいというのでは、これももうすでに一つの限界にきつてしまふのです。災害が累年あるとすれば

は、今まで借りた金の返済も一年延期するとかなんとかいうことで、臨時的な措置を講じてきておるわけです。こういう点に対しても提案者としてどういろいろにお考えですか。

○井手以誠君 お尋ねの点は、立案中にもいろいろ研究した事柄でござります。提案説明にもありましたように、やはり基本法が必要である。その基本法に政府のなきねばならぬことを一々規定するということよりも、從来も災害のありまししたときには、政府が進んで資金融通の法律案を出したこともござります。今回は衆参両院、正式ではございませんけれども、正式のものもございますが、こういう法律案を作れといふ一致した要望でもござります。

従つて系統資金機関の梗概されることには予想いたしますけれども、そういう場合は、当然政府が資金融通をしなければならぬという認定をした時分には、その政令を公布するであります。うし、また金融が梗概するような場合は、そのつどはできませんでしょうけれども、必要な場合は出資その他の予算措置も私は講じてもらえる、当然そうされるものと期待いたしておるのであります。事柄が災害でございますので、おそらくどの内閣といえどもそういう措置をしてくれるものだ、また必要だと考えた場合には国会においてこれを要望することもできるわけでありますし、立法することもできるわけであります。私はその点については今後の処置にまつていただきたい、政府の対策を信頼していきたい、かように存じてこのよくな提案をいたした次第でござります。

○若賀委員 これは一番大事な点が一番甘くきておるのであります。損失補償にしても利子補給にしても、これは政府がその分だけをわざか負担するにすぎない。それだけでも今日大蔵省のことは、そういう支出を阻むために結構貸付のワークを抑えさせる、それは今まで立証されているのです。ですから、それを排除するためにこの恒久立法を作るというところに任務があるわけです。もう一つは、これは災害等による資金融通措置といいのは、当然原則としては政府資金によつてこれをまかなければなりません。それと同時に、これまで政府が怠つてきたのでやむを得ず系統融資によるけれども、それに損失補償とか利子補給の措置を講じさせてきたわけです。恒久立法にするためには、これはやはり原則としては農林災害等による資金融通は、原則として政府資金をもつてこれに充てる、そして一部これに可能な範囲内において系統融資をもつて充てた場合には、損失補償や利子補給に國が任するということにすべきであると考える。特に政令に何でもかんでもまかせて、安心できるような政権の場合にはこれはいいのですが、安心できないような政権の場合、これは向うに刃物を預けて、非常に被害者が苦しむような事態が出てこないとも限らないのですが、こういう点に対しては、委員長の言われた後刻の懇談会におきまして詳細な検討を下す御用意があればそれでいいし、この機会にもう一度その点を明確にしていただきたい。

同じような気持で、そこまで災害が起きた場合にはそろくなくちやならぬ、自動的に、資金源についても融通の具体的な方法についても安心させる法律を作りたいということで練って参りましたけれども、立法技術の点から、また時日の余裕の問題から、この程度のものにして提案になつたような次第でござります。やはり私どもなお不満の点はござりますけれども、幸い懇談会の機会で、あれば、皆様のお力によつてこれならば大丈夫、安心してまかされるといふようなものになればなお幸いだと存じておる次第でございます。

○網島委員長 それでは先ほどの川俣委員の動議の通り取り扱うことにしておる次第でございます。

○網島委員長 それでは先ほどの川俣委員の動議の通り取り扱うことにしておる次第でございます。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○網島委員長 御異議なければ、午前の審査はこれをもつて一応打ち切りまして、あらためて懇談会の後にまた審査に入るにいたしたいと存じます。午後二時より懇談会に入るにいたし、その懇談会の上で委員会を開きいたします。

午前はこれにて休憩をいたします。

午後零時五十五分休憩

午後四時四十七分開議

○網島委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

会に参考人として出席を願いまして、
その実情を承わりたいと思ひますが、
さよう取り扱うことに御異議ありま
せんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鶴島委員長 御異議なしと認めま
す。なお参考人の選定は委員長に御一
任を願いたいと思ひますが、御異議あ
りませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鶴島委員長 それではさよう取り計
らいます。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時四十九分散会

書

〔参考〕
森林法の一部を改正する法律案（川
俣清吾君外十名提出）に関する報告

書

〔都合により別冊附録に掲載〕

五

昭和三十年七月二十日印刷

昭和三十年七月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局